

EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 49 minutos, y se pone á las 5 horas y 55 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La fiesta de la bienaventurada Virgen María con el título de la Merced.

El mártir de los santos mártires Andoquio, presbítero, Tirso, diácono, y Félix, en Autun.

San Gerardo obispo y mártir, en Hungría, llamado apóstol de los húngaros.

La dichosa muerte de san Rústico, obispo y confesor, en Auvergne.

San Geremaro, abad, en la diócesis de Beauvais.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En la Merced concluirán las Cuarenta Horas: exposicion á las seis, y acto seguido oficio matinal; á las siete y media misa de comunión general; á las diez tercera y la misa mayor con sermón por el P. Pedro Labiada; despues de la misa se dará la absolucion general. Por la tarde, á las cuatro; los actos de coro, y al anochechar Rosario y solemne reserva.

En San Francisco, á las cinco y media, durante una misa, empezará la novena á su Santo Titular, la que se repetirá á las once y cuarto, con exposicion, y al anochechar, despues del Rosario.

CORTE DE MARÍA.—En la Merced, á la Virgen su Titular.

CORREO DE AYER.

SUCESOS DE LAS CAROLINAS.

Manila 12 Agosto.

Nuevamente tenemos que lamentar otros hechos acaecidos en la isla de Ponapé en el Archipiélago carolino, por los cuales se nos demuestra el natural indómito de sus habitantes.

Cumplimentando órdenes superiores salió de Ponapé un destacamento de unos cincuenta hombres de Infantería para construir un fuerte en Oua, establecimiento militar, recién creado y para el cual se abrió un camino desde Mutok á dicho punto. El destacamento estaba mandado por el teniente señor Porras, habiendo ido con él misioneros capuchinos, y sanitarios. Días hacia que trabajaban en las obras de construcción del establecimiento militar, cuando en la madrugada del 25 de Junio los naturales de los pueblos de Chapalac y Haro, en número de unos 250 según se cree, armados de fusiles de repetición y con sus reyezuelos á la cabeza escondidos por las cercanías de Oua, rompieron nutrido fuego contra los soldados del destacamento que estaban en los trabajos. Sorprendidos éstos por tan brusca acometida, fueron á tomar las armas, pero como las descargas de los carolinos eran seguidas no se pudo hacerles fuego con la debida resistencia, pues habían ya muerto de los nuestros veinte y siete hombres incluso el señor Porras jefe del destacamento. Conociendo que era inútil la resistencia pues apenas quedaban la mitad de la gente y el fuego se hacía cada vez más graneado, disolvieronse á la media hora de resistirles.

Sabedores en Ponapé del hecho, inmediatamente acudieron á proteger á los soldados por medio de un desembarco, enviando el transporte Manila.

A las once de la mañana fueron repuestos nuevamente los soldados del destacamento de Oua en número de 40 al mando de un alférez, quienes sin ver á los carolinos que estaban emboscados por las cercanías, tuvieron que sostener con ellos nutrido fuego, al extremo de que les causaron un muerto y nueve heridos, viéndose obligados á emprender la retirada, verificándola con orden; convencidos de que era inútil toda resistencia por no poder ver al enemigo que, aprovechando los accidentes del terreno, se hallaba parapetado tras de los árboles y breñas.

Poco despues de ser sorprendido el oficial y soldados del destacamento á las órdenes del señor Porras, despues de hacer la posible resistencia ante el

crecido número que los atacaron, se refugiaron unos en Mutok, otros se dirigieron á Ponapé, amparándose los misioneros con varios soldados en las casas de los súbditos americanos, yendo despues en vietas hasta el transporte Manila. Los refugiados en este buque fueron algunos misioneros Capuchinos, un sanitario, cuatro soldados y un cabo.

Una clase europea se presentó al Gobernador de Ponapé á los trece días del suceso, escualido y hambriento, con sus armas y municiones.

Conocido el hecho por el Gobernador de Ponapé, adoptó inmediatamente y con la premura que el caso requería las más acertadas disposiciones para restablecer el orden y sujetar á los sediciosos; lo que en fuerza de su celo y energía pudo conseguir gracias á haber prohibido en absoluto el tránsito de toda embarcacion sin orden expresa suya, á fin de evitar que por este medio, pudieran ponerse de acuerdo los reyezuelos de las inmediaciones, ó impedir en otro caso la ejecucion de sus malvados planes.

Entre las acertadas disposiciones tomadas por el digno Gobernador de Ponapé, lo fué la de enviar el transporte Manila para proteger el desembarco de las tropas que envió al lugar del suceso.

Viendo que no había medios de poder comunicar á Manila lo acaecido en Oua y estando á punto de hacerse en dicho buque con pliegos cerrados para el Excmo. señor Gobernador general y Comandante general del Apostadero y escuadra de estas Islas, teniendo que arribar forzosamente á Marianas, á causa de vientos duros; siendo de encarecer el celo desplegado por éste digno oficial en el cumplimiento de la comision que se le ha confiado.

De estas noticias ha sido portador el vapor Don Juan; estando nosotros dispuestos á rectificar caso de que resultara alguna inexactitud.

Hoy ha salido el crucero Velasco con quinientos hombres, una batería y una compañía de Artillería peninsular con direccion á las Carolinas orientales, á cuyo punto llegarán, si tienen buen viaje, dentro de 12 días.

El haberse sabido las noticias tan tarde en Manila, obedece á la falta de correos que hay entre esta poblacion y aquel Archipiélago.

El Gobernador general se propone castigar severamente á los sediciosos carolinos, quienes creemos están excitados por los pastores protestantes que allí trabajan con perjuicio de los católicos.

Manila está consternada, pues aquel Archipiélago nos cuesta mucha sangre, y con esta son dos las veces que los carolinos se han sublevado, matando en la primera al gobernador señor Posadillo y acaso á toda la colonia española, hecho que sucedió hará unos tres años.—M.

LA SALUD PUBLICA.

EN BARCELONA.

En la calle de Carretas ha ocurrido un caso sospechoso en una mujer de 56 años de edad, madre del dueño de un establecimiento de ultramarinos.

Como la enferma presentara síntomas sospechosos, dióse parte á la alcaldía, cuyo médico de guardia, despues de reconocer á la paciente, declaró la enfermedad de carácter sospechoso.

Ayer mañana se le administró la Extrema-Union, y á las doce falleció.

El señor Coll y Pujol y la comision de Higiene del Ayuntamiento dispusieron la desinfeccion de las habitaciones de la casa y alcantarilla y cloacas de la calle, quemándose todas las ropas de la cama y de uso de la difunta.

Entre los que creen que la mujer se hallaba atacada del cólera atribúyese el contagio á una hija llegada de Valencia hace pocos días.

EN VALENCIA.

Desde la última crónica sanitaria han ocurrido en esta ciudad 16 invasiones y 10 defunciones.

El resumen del resto de la provincia es el siguiente:

Benaguacil, 5 invasiones y 1 defuncion.—Campanar, 2 invasiones.—Cheste, 3 idem.—Masamagrell, 2 idem.—Chullilla, 1 defuncion.—Loriguilla, 2 idem.—Masanasa, 2 y 1.—Pedraiva, 3 y 1.—Pueblo Nuevo de Mar, 1 defuncion.—San Juan de Enova, 1 invasion.—Villar del Arzobispo, 1 y 1.—Villamarchante, 1 y 1.—Albalat de la Ribera, 1 y 1.—Ribarroja, 1 y 2.—Sueca una invasion.—Barçheta, 3 idem.—Total, 26 invasiones y 10 defunciones.

EN EL CAIRO.

La epidemia colérica ha estallado con grandes proporciones en Massouah.

Igualmente se registran varios casos sospechosos en Tokar.

Debido á estas noticias, el comercio de los puertos del Mar Rojo con el interior de Egipto, por Souakin, ha sido suspendido.

Reina gran alarma.

En la mina Maybach, próxima á Saint Vendel, ocurrió ayer una terrible catástrofe.

Los despachos recibidos no indican cuál ha podido ser ésta, ignorándose por lo tanto detalles. Sólo dicen que de 400 mineros que bajaron á los pozos, sólo han logrado salir unos 150.

el comercio de esclavos.

Los comerciantes dedicados á este tráfico en Zanzibar se encuentran hoy establecidos en Bagamoyo.

Los periódicos ingleses continúan atacando vivamente la autorizacion del comercio de esclavos en Bagamoyo. El Daily News e pera que el Gobierno que preside el señor Salisbury pedirá explicaciones á Berin sobre este hecho.

Van faltando billetes disponibles en el Banco de España. Los que están en circulacion importan ya 747.523.575 pesetas; pero tambien va escaseando la plata, de la que solo hay 72.900.355 pesetas en efectivo y 1.632.500 para reacuñacion en la Casa de la Moneda. En cambio se va reforzando el oro, del cual existen 104.859.045 ptas. en efectivo y 16.581.331 en la Casa de Moneda, el todo 111.540.376.

Los descuentos han sido algo más numerosos, pero en prestamos ha habido una baja de cerca de tres millones.

En cuenta corriente se ha advertido una baja de cinco millones, y en depósitos otra insignificante.

El saldo de cuenta corriente contra el Tesoro es de 61.598.135 pesetas.

— Ha ingresado en la Compañía de Jesus nuestro distinguido amigo el celoso é ilustrado sacerdote de Tarazona, Rdo. D. Vicente Hernández.

Desearnosle que el Señor le conceda la perseverancia en su nuevo estado, y las virtudes de un buen religioso.

— La cuestion obrera continúa en San Andres de Palomar en el mismo estado.

Lo notable del caso es que, según parece, esta mañana se han repartido entre los huelguistas unos 300 duros, no siendo el primer reparto de dinero que entre ellos se hace, y sin que se sepa de dónde proceden los fondos.

De todas maneras, aun cuando la tranquilidad material subsiste, el desasosiego es grande en toda la poblacion ante la insistencia de los huelguistas, que claro es que no persiguen el amparo de los diez trabajadores que fueron despedidos de la fábrica C' an Gana, puesto que el alcalde ofreció dar colocacion á esos diez operarios si la huelga terminaba, y ésta continúa.

Muchos dicen que esta injustificada resistencia es obra de los representantes de asociaciones obreras que, habiendo perdido gran parte de su prestigio con los sucesos en Manresa, tratan de reconquistarlo en San Andres, violentando la situacion

hasta que se produzcan sucesos que les sean favorables.

Las autoridades, por su parte, no están dispuestas á cejar en el cumplimiento de su deber, de amparar la libertad del trabajo y de reprimir toda exaltación legal.

— Para celebrar dignamente el octavo centenario del nacimiento de San Bernardo en 1291, del cual se gloria Borgoña, se ha votado la construcción de una iglesia. Los planos aprobados son del Arquitecto de París Selmersheim, y ha sido bendecida y colocada la primera piedra por Mons. Lecot, Arzobispo de Burdeos, el cual parece ha obtenido de Su Santidad la más completa aprobación.

— Han terminado de la manera más satisfactoria posible las negociaciones entabladas en Manresa para llegar á una avenencia entre el señor Vidal y sus obreros de la fábrica en que dicho señor ha variado la producción, y era necesario, por consiguiente, establecer otra tarifa de jornales. El convenio se ha realizado levantándose acta. El señor Vidal se obliga á abrir sus dos fábricas mañana é ir admitiendo obreras, según estén dispuestos los telares. Los operarios por su parte se comprometen á cobrar los mismos jornales que pague el fabricante que más en trabajos iguales. De esta manera han quedado zanjadas las diferencias, y desde mañana no quedará en Manresa ninguna fábrica cerrada.

— Los reverendos Padres Franciscanos de Nuestra Señora del Remedio, de Vich, darán la profesión y vestición de hábito á 18 jóvenes pretendientes. Asistirá al acto el muy Rdo. P. Fr. Rafael del Carmen Granada, Definidor y Secretario Provisional de Cataluña.

— Han salido para Filipinas, en el vapor correo *Santo Domingo*, quince religiosos franciscanos procedentes de los colegios de Almagro, Montalvan y Consuegra; y en el mismo vapor, ha regresado á Jerusalem, algo repuesto en su salud, el P. Cardona, perteneciente á la misión de Palestina.

— Se ha intentado volar con dinamita la casa del vecino de Ascó, D. Antonio Descorrega.

La mitad del edificio se vino abajo, quedando el resto en estado ruinoso.

Desconócese á los autores de tan criminal atentado, que no causó desgracias personales.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ESTADOS UNIDOS.—O *Apostolo*, diario católico de Rio Janeiro, publica la protesta solemne dirigida por el episcopado brasileño al jefe del Gobierno de los Estados Unidos del Brasil contra la cesación sistemática y humillante de toda relación del Estado con la Iglesia católica, contra el destierro de la Religión de las escuelas, colegios y otros establecimientos del Gobierno.

Se lamenta de la supresión de los subsidios destinados á sostener el Clero Nacional y la Majestad del culto.

El decreto del Gobierno provisional, que pone, por decirlo así, al Clero brasileño fuera de la ley, es contrario á la Constitución, es una injusticia y una ignorancia.

Los Prelados reclaman también contra la expulsión de la Compañía de Jesús. Se sabe, en efecto, que los padres jesuitas son los primeros que han hecho penetrar la civilización en aquellas regiones, y sería un deber de reconocimiento hacia esta Orden á la que el Brasil debe su existencia, no sólo de no perseguirla, sino, al contrario, apoyar su acción benéfica.

Por fin el Episcopado protesta contra la decisión por la cual la unión religiosa debe ser precedida del matrimonio civil, y contra las penas infligidas á los sacerdotes que no se conformaron con esta decisión.

La protesta está firmada por el Arzobispo primado de Bahía de Todos los Santos y 13 Arzobispos y Obispos diocesanos y auxiliares del Brasil.

INGLATERRA.—Según los periódicos de Londres, la fiesta de Nuestra Señora de Knock llevó al humilde pueblo irlandés un número enorme de fieles. Se calcula que acudieron 70.000 al Santuario de las Apariciones.

— *The Times* insiste en combatir la colocación que en las comisiones y ceremonias públicas se da á los Cardenales en Inglaterra, diciendo que si son príncipes lo deben al nombramiento de un príncipe extranjero que tiene usurpada la jurisdicción en Inglaterra. Este lenguaje, que era de moda en tiempo de Enrique VIII, Eduardo VI é Isabel, es hoy incomprendible en la Gran Bretaña, donde los católicos prosperan tanto, como ya saben nuestros lectores.

— Según un periódico inglés existe actualmente en los *New Gardens Whilby* de Londres un rosal que llama la atención de cuantos visitan aquellos parajes. Dicho rosal es un verdadero árbol cuya copa tiene 102 pies de diámetro, y cuenta diez años de edad. En la primavera pasada se recogieron de él 2.500 rosas, y según todas las probabilidades, en la próxima de 1891 la cosecha será aun mayor.

FRANCIA.—En el mediodía de Francia aumenta la agitación contra la circular que prohíbe el enyesado de los vinos.

En Mont-ellier se reunió anteayer á las tres de la tarde un congreso de viticultores y negociantes de los departamentos del Aube, Gard, Pirineos Orientales y Herault, convocado por el diputado M. Deandreis. Estaban presentes cinco diputados y un senador.

Se adhirieron cinco diputados más, ausentes.

El congreso acordó protestar enérgicamente contra la circular ministerial.

— Al llegar el capitán Knowlton, de la goleta mercante *Trader*, á Boston, de vuelta de su último viaje, manifestó á su armador que, hallándose á la altura de Advocate Harbour, tropezó con la gran serpiente de los mares, pasto durante largo tiempo de las conversaciones de la gente de mar en los puertos principales de América, y de la que tanto se han ocupado recientemente los periódicos. Al ver el extraño objeto, creyeron los tripulantes de aquella embarcación que se trataba de los restos de un buque naufrago con el casco de quilla al sol; pero, habiéndose aproximado hasta tocar el objeto, vieron con no poca sorpresa, mezclada de temor, que aquello no era más que el cadáver de una serpiente marina de proporciones gigantescas y jamas vistas; medida á ojo desde una distancia de 4 metros, parecía tener el extraño cuerpo unos 30 metros de largo por 7 de ancho. En el lomo tenía una concha y los extremos comprimidos ambos hasta terminar casi en punta. Todo el cuerpo estaba, además, cubierto de fajas de colores muy parecidos á los de una cebra. La concha estaba rota, indicando que el animal había muerto víctima de un choque con algun buque de hierro de tajamar, muy agudo y afilado. Debido á la peste producida por la descomposición del monstruo, los botes tripulantes tuvieron que abandonar á toda prisa aquel sitio.

ALEMANIA.—Como si el mundo no tuviese bastante con la propaganda socialista que se está consintiendo en todas las naciones, según leemos en un periódico va á establecerse en Berlin un teatro socialista, tal vez para enseñar más al vivo la manera como ha de procederse al reparto.

Los Estatutos se han redactado ya y el contrato está concluido. El doctor Bruno Wille, adversario en la tribuna de Herr Bebel, está al frente de la empresa. Las representaciones se darán los dominios será muy módico y el mismo para todas las localidades, que se repartirán á la suerte.

— En Filadelfia un niño de teta ha interpuesto, por medio de su tutor, una reclamación de 50.000 duros de daños y perjuicios contra una compañía de tranvías, por heridas recibidas antes de nacer.

Se funda en que, á consecuencia de un golpe que recibió su madre en un siniestro, nació él con imperfecciones físicas.

PARTES TELEGRAFICAS.

Melilla 16.—Acaba de llegar hace un momento Sidi Ali y Mohamet Ben-Misa y están celebrando una conferencia con el gobernador de la plaza, general Mirelis.

Dicen que se ha establecido una guardia en los límites con los cien moros que vinieron en el *Ana Haynes* y 25 moros más procedentes de las kábilas de Uxdha que han llegado por tierra y que vienen armados con fusiles Remington.

En vista de esto, y obedeciendo órdenes que del Gobierno trajo el último correo y las que del suyo habrá recibido el jefe de la centuria mora, se dice que esta tarde serán entregados al jefe del campo los moros presos desde la tarde de la colisión, hecho que, si se verifica, procurará telegrafiar si aun sigue fondeado en bahía el vapor *Rosario*, que lleva este telegrama á Orán.

Los que vinieron en el vapor *Ana Haynes* y acompañan hoy al bajá, confiesan que, á excepcion de unos veinte, que son tales moros de rey, el resto de los recién llegados son mendigos cogidos en Tánger por sorpresa ó por dádivas, moros que dentro de breves días volverán por tierra á Tánger á continuar sus fechorías. En esta seguridad, el Gobierno marroquí, ó mejor dicho, Mohamet Torres, les entregó el armamento inservible que traen, pues sabe que de todos modos habían de perderse.

Envío este telegrama á bordo. Cuando termine la conferencia volveré á telegrafiar el resultado de ella si aun sigue aquí el vapor.

Lisboa 19.—El pueblo recorre en grandes grupos las calles dando gritos subversivos. Témesese que el ejército y el pueblo fraternicen.

El gobierno ha hecho muchos traslados de militares conocidos por sus ideas exaltadas.

La ciudad está ocupada por fuerzas de orden público.

Hay gran empeño en evitar que el pueblo no pueda llegar á los cuarteles.

Ha dimitido el embajador portugués en Londres.

Roma 19.—Los principales jefes de los dos partidos existentes en el canton de Tessino se han dirigido á Berna con objeto de arreglar amistosamente sus diferencias, considerándose probable que se llegue á un arreglo. El país sigue completamente tranquilo.

Madrid 20 (á las 2'30 madrugada).

La *Gaceta* publica una circular á los gobernadores civiles, relativa á los puntos y límites que deben tener las sesiones que comprenden las circunscripciones electorales.

Todas las conversaciones versaron sobre los sucesos de Portugal. El gobierno de esta nación ha prohibido la publicación de telegramas que den cuenta de motines ó colisiones.

En Lisboa hay mucha excitación contra la policía que disparó á los concurrentes de un café.

Todos los periódicos republicanos de Lisboa han sido procesados.

La prensa y el comercio piden la destitución del Gobernador y del jefe de la Guardia municipal, como autores de los últimos desórdenes.

Sigue la intranquilidad; han sido abofeteados los espías del Gobierno que pululan en cafes y calles.

De viruela hubo ayer en Madrid 25 invasiones y 5 defunciones. Del cólera en Toledo, 6 y 1; en la Puebla de Molthanban, 6 y 5; en Mesegar, 3 y 1; en Bargas se agrava la situación; en Pozo Cañada, 2 invasiones, y en Mota-Cuervo, 7 y 3.

Madrid 20 (á las 11 mañana).

Los defensores de los tres procesados que han sido condenados en Zaragoza á consecuencia de la silba daba al señor Cánovas, dicen que en caso de existir es el de sedición, comprendido en el último indulto general.

Ha naufragado en el bajo de Aceiteras, cerca de Conil, el vapor *Muley Hassan*, que salió de Cádiz el miércoles con objeto de explorar el sitio donde ha naufragado, pues allí se han perdido muchos buques, entre ellos el cañonero *Paz*.

La tripulación del *Muley Hassan* se salvó llegando con los botes de á bordo al faro de Trafalgar.

Dícese que el señor Cos Gayon tiene el propósito de leer los presupuestos en el Congreso al siguiente día de que queden constituidas las nuevas Cortes. También proyecta que los años económicos comiencen en el mes de Enero, como los naturales, y encargar nuevamente al Banco de España la recaudación de las contribuciones.

en favor de Portugal, con motivo de llegar mañana el periodista de aquella nación Magalhães Lima.

Valencia 20 (á las 6'20 tarde)

Han ocurrido 18 invasiones y 10 defunciones del cólera. Mejora la situación.

En los pueblos han ocurrido 25 invasiones y 8 defunciones.

EL ANCORÁ

PALMA 22 DE SETIEMBRE DE 1890.

Nuestro ilustre paisano Dr. D. Juan Maura, Obispo de Orihuela, ha publicado recientemente una sabia y extensa Pastoral, que reproduciríamos con mucho gusto si la abundancia de materiales no nos lo impidiera. Está dirigida á sus muy amados diocesanos y versa sobre algunos errores modernos.

Tiene párrafos tan elocuentes como los siguientes, con que termina su fervorosa exhortación:

«Y, no lo dudeis, amados Hijos nuestros, no lo dudeis; si no se restablecen los sanos principios, si la idea cristiana, la idea católica de Dios no reaparece pronto dominando en las alturas del poder, y transmitiendo su savia regeneradora á nuestras leyes y á nuestras costumbres, esas formidables falanges anarquistas que mantienen en constante alarma á la Europa civilizada, triunfarán; y triunfarán, no precisamente por su número que de día en día se acrecienta, no por su poder cada día más fuerte y vigoroso, no por su organización cada día más robusta y temible; no, sino por su lógica, por esa implacable lógica de los principios que la ciencia atea ha depositado, cuál germen fecundo, en la mente y en el corazón de la generación presente.

«Amados Hijos nuestros, apartad la vista de esos monstruosos errores, cerrad los oídos á las falaces sugerencias de esa ciencia atea que trabaja por arrebatarnos el tesoro de la fe religiosa, para envolvernos en las corrientes de impiedad que arrastran á las sociedades modernas hacia un abismo lleno de horrores.

«Que la idea cristiana de Dios, amados Hijos nuestros, que la idea de un Dios Criador omnipotente, Conservador providentísimo, Padre amoroso y Redentor adorabilísimo, no se aparta jamás de vuestra mente; sea el cotidiano alimento de vuestras almas, el norte de vuestros pensamientos, el iman de vuestros corazones, el fundamento de vuestras esperanzas, el fin último hacia donde vayan

enderezados vuestros deseos. Por ese camino logramos la paz del espíritu y el testimonio de la buena conciencia, que suaviza todas las esperanzas de la vida terrenal, y hace llevaderos los trabajos, y fáciles y hasta agradables, los deberes más penosos, con la esperanza infalible de la eterna recompensa. »Recibid, amados hijos, etc.»

GACETILLA LOCAL.

El domingo por la tarde las campanas de la Catedral anunciaron con su fúnebre toque á los moradores de esta ciudad que ayer debía celebrarse una solemne misa conventual en sufragio del alma del Excmo. é Ilmo. Sr. D. Mateo Jaume y Garau, dignísimo obispo que fué de esta Diócesis.

Los pobres de esta ciudad lloran aun con dolor la pérdida de aquel ilustre Prelado, que por espacio de largos años, había sido su generoso y caritativo bienhechor.

Piadosamente pensando creemos que su alma debe estar gozando de la eterna bienaventuranza.

Las obras de restauracion que se están llevando á cabo en la iglesia parroquial de Santa Eulalia adelantan con notable actividad, encontrándose ya en la capilla de la Virgen de la Piedad.

Las capillas que están terminadas ofrecen un hermoso aspecto, pues los retablos guardan casi las mismas proporciones, lo cual hace que se vean los ventanales góticos que se han abierto; en muchos de ellos ya se han colocado vidrios de colores que forman caprichosas y elegantes combinaciones.

Es de esperar que, continuando dichas obras sin sufrir interrupciones, como afortunadamente ha sucedido hasta aquí desde que se emprendieron, merced al infatigable celo desplegado por el Sr. Rector y demas individuos de la Comision, tengamos en breve el singular placer de ver concluidos los trabajos de las bóvedas laterales.

Días pasados celebraron una reunion los expendedores de carnes de cerdo y embutidos de esta ciudad, comprometiéndose en su mayoría á no vender ninguno de ellos manteca que no proceda de reses muertas en el matadero de esta capital, faltando, por consiguiente á lo pactado, el que la expenda extranjera.

Segun la relacion de los gastos invertidos en las obras que el Excmo. Ayuntamiento mandó hacer por administracion durante la semana anterior al día 19 de Agosto último, importaron la cantidad de 706'75 pesetas, distribuidas en esta forma: Por reparacion y conservacion de los empedrados de las calles y plazas de esta ciudad. 526'48 Por id., id., de las fuentes y cañerías. 114'08 Por id., id., de las alcantarillas. 42'50 Por id., id., de los caminos vecinales. 18'00 Por el horno de desinfeccion del exconvento de Capuchinos. 5'75

Despues de haber zarpado y cuando iban á quitar la plancha y soltar las amarras del vapor Menorca, se cayó al mar un hombre de la tripulacion, pero, como sabía nadar, en seguida saltó á un bote y subió á bordo del vapor, sin haberse lesionado lo más mínimo.

Para el consumo público se degollaron ayer en el matadero de esta ciudad 4 bueyes, 1 novillo, 2 terneras, 18 carneros, 10 ovejas, 8 borregos, 18 corderos y 9 cabritos.

Anoche descargó un pequeño chubasco acompañado de relámpagos. Ha amanecido con el cielo encapotado y sigue el tiempo vario.

Los propietarios de los talleres y almacenes establecidos en el arrabal de Santa Catalina, D. Bartolomé Pieras y Floret y D. Francisco Mateu y Mas, dedujeron ayer querrela por injurias contra treinta y dos obreros de esta ciudad con motivo de un comunicado firmado por éstos é inserto en El Isleño del día 20 de Agosto último.

El 26 del actual, de cinco á siete de la tarde, estará abierta la matrícula de la escuela de Bellas Artes para las clases nocturnas, y de doce de la mañana á la una de la tarde para las diurnas.

El día 1.º del próximo Octubre se abrirá el curso académico de 1890 á 1891.

En el Hospital de la Sangre ingresaren ayer dos varones, se dieron de alta cinco, y falleció un joven de 25 años, de disentería.

Sólo una defuncion ocurrió ayer en esta ciudad y su término.

Ayer noche llegó á nuestras aguas el vapor noruego Kronpridsesse Victoria, con cascos vacíos. Con igual cargamento ha llegado esta mañana el vapor frances Ernestina.

Con la correspondencia y 11 pasajeros salió ayer tarde para Mahon el vapor Menorca.

Extracto del Roletin oficial, núm. 3.688, correspondiente al sábado último:

Ayuntamientos.—El de Palma publica la relacion de los gastos ocasionados en las obras municipales.

Los de Santa María, Sanséllas y Espórlas la exposicion de los repartos de consumos respectivamente.

El de Mercadal la vacante del Médico Girujano, dotada con el haber anual de 996 pesetas para la asistencia gratuita de los vecinos pobres.

Los de Felanitx y Santañy, respectivamente, los extractos de los acuerdos tomados en las sesiones celebradas en el mes de Agosto último.

Juzgados.—El de primera instancia del distrito de la Lonja, la venta de una casa situada en Sóller, justipreciada en 3.670 pesetas.

El de Manacor la subasta de una casa y cuatro piezas de tierra, á saber: una casa y corral, avalorada en 2.600 pesetas; una cuarterada de tierra en Justant, y tres cuarterones en el mismo paraje, 3.033'33 pesetas, media cuarterada en Son Fangos, 2000 pesetas, y unos siete cuarterones en el Pla de Son Mas, 5.676'66 pesetas.

El mismo Juzgado llama á D. Nicolas Lamola, para que comparezca á prestar declaracion.

El Juez municipal del distrito de la Lonja la inscripcion en el registro civil de 10 nacimientos y 10 defunciones ocurridas durante la 1.ª decena del mes de Julio último.

Contribuciones.—El recaudador de la 1.ª zona un aviso sobre la cobranza.

Fiscalía militar.—Se llama á D. Ginés Gómez y á D.ª Rita Pérez, padres del comandante fallecido D. Juan Gómez Pérez, naturales de Mahon.

Vapor Vulcano.—Subasta de ciertas reparaciones que necesitan hacerse en dicho buque.

¡Ah! con frecuencia salian de nuestros puertos los hijos de Domingo de Guzmán, de Ignacio de Loyola, del grande Agustín, del humilde Francisco de Asia, del caritativo Vicente de Paul y de la inocua Teresa de Jesús, que, como apóstoles del Catolicismo, van á llevar más allá de las islas y de los mares la civilizacion é ilustracion. Esos son los portavoz de Dios, que en medio de la maldad de los tiempos envía la Iglesia á llevar á las naciones, aun las más remotas y salvajes, para cada duda una luz y para cada dolor un consuelo. Ese ofero, esos frailes, son, en una palabra, los que llevan el progreso intelectual, científico, social y religioso, á tierras lejanas y desconocidas. Podrán las olas del océano sepultar sus cuerpos en la profundidad de sus abismos, pero no sumergerán jamas, ni extinguirán su ardiente y heróica caridad: Aquae multae non potuerunt extinguere charitatem, nec minima obruent illum (1).

La Iglesia no envía flotas ni armadas para civilizar y conquistar al mundo; no envía más que héroes del apostolado, y del

¡Ah! con frecuencia salian de nuestros puertos los hijos de Domingo de Guzmán, de Ignacio de Loyola, del grande Agustín, del humilde Francisco de Asia, del caritativo Vicente de Paul y de la inocua Teresa de Jesús, que, como apóstoles del Catolicismo, van á llevar más allá de las islas y de los mares la civilizacion é ilustracion. Esos son los portavoz de Dios, que en medio de la maldad de los tiempos envía la Iglesia á llevar á las naciones, aun las más remotas y salvajes, para cada duda una luz y para cada dolor un consuelo. Ese ofero, esos frailes, son, en una palabra, los que llevan el progreso intelectual, científico, social y religioso, á tierras lejanas y desconocidas. Podrán las olas del océano sepultar sus cuerpos en la profundidad de sus abismos, pero no sumergerán jamas, ni extinguirán su ardiente y heróica caridad: Aquae multae non potuerunt extinguere charitatem, nec minima obruent illum (1).

La Iglesia no envía flotas ni armadas para civilizar y conquistar al mundo; no envía más que héroes del apostolado, y del

La civilizaci6n toca inmediatamente á las almas. ¡La civilizaci6n! Pues, por ventura hay algo más elemental que ella en toda sociedad que conserva el espíritu de Jesucristo, es decir, la plenitud del bien sentido humano, trasfigurado por la luz de Dios? No tendríamos necesidad de definirlo si no se sembrasen hoy en las inteligencias tantas mentiras y sofismas, como hay polvo en la atmósfera que respiramos. La civilizaci6n, pues, no es otra cosa que las culturas de los corazones y la elevaci6n de las almas que se ilustran, se depuran y se engrandecen con su mútuo contacto: es la elevaci6n del sentido moral. Este es el verdadero criterio de la civilizaci6n, es el único termómetro de todas las civilizaciones, el cual tal vez se encuentra en la Iglesia.

Así considerada la civilizaci6n, y mirados los Institutos religiosos bajo este punto de vista, no pueden negar sus mismos adversarios, haber sido el vehículo, por cuyo medio la Iglesia ha llevado la ilustraci6n á mundos enteros. Con efecto: quién reformó y propagó la fe en la Francia, sino Remigio? ¿Quién convirtió la Suecia, sino Martin?

(1) Cant. 8. 7.

(2) Retrato de la Virgen de San Antonio.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22, á las 5 t.

Ha ocurrido un nuevo choque entre los moros frente de Melilla con las tribus de Maimon y Benisacor, resultando dos muertos, uno de ellos pariente de Maimon, y tres heridos. Exigense á Maimon cuatro mil duros de indemnización.

Madrid 22, á las 5'30 t.

Segun las declaraciones hechas por el Marques de Cerralbo, los carlistas lucharán en las próximas elecciones sólo donde consideren el éxito seguro y donde se presenten dificultades protestarán contra el parlamentarismo.

Con motivo de lo sucedido en Castellon y Valencia espérase que el ministro de la Gobernacion Sr. Silvela, interpretando los sentimientos del país acabará con este funesto caciquismo político.

Esta noche sale para San Sebastian el ministro de la Guerra.

Va tomando gravedad la huelga de Valls y Tarragona.

Madrid 22, á las 7'30 n.

Se ha confirmado que el 1.º de Octubre tendrá lugar la reunion de la Junta Central del censo

Se ha anunciado que vendrán á Madrid los Sres. Elduayen y Montevirgen, liberales, y despues el Sr. Caste-

lar, los cuales gestionan para tener mayoría.

El gobierno propondrá que los artículos primero, segundo y sexto de la ley electoral se apliquen á las elecciones parciales provinciales y municipales.

Madrid 22, á las 10'15 n.

En Paris un redactor del *Siecle* al interrogar de nuevo al Sr. Sagasta, éste ha repetido las mismas declaraciones sobre la última crisis y la amnistia.

Cree que Castelar no obstruirá la Regencia porque antes es demócrata que republicano.

Tampoco cree que los portugueses se expongan á una intervencion extranjera.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for location (PALMA, MADRID, BARCELONA, PARIS) and various financial instruments (Crédito Balear, Cambio Mallorca, etc.) with their corresponding prices in Dinero.

Compañia Mallorquina de Omnibus.

Se advierte al público que desde el lunes 22 del actual quedará suprimido el coche que sale de Palma á las 5 de la mañana. El primer coche será, por consiguiente el que sale á las 6, de la plaza d-l Mercado. Palma 18 del Septiembre de 1890.—La Administracion. 1-4

LECCIONES DE 1.º Y 2.º AÑO DE LATIN Y CASTELLANO.

D. Tomas Forteza, Preceptor de Latinidad y Humanidades, Licenciado en Filosofia y Letras (Monjas 24), las dará á un número limitado de alumnos, durante el curso próximo. 5-10

¡ATENCIÓN!

Hay en venta á muy reducido precio, no muy lejos de Palma y de bastante cabida, dos cubas para vino de las llamadas *congrañadas*. En la carpinteria número 130 de la calle de San Miguel darán razon. 0-10

Pupillaje.

En la calle de San Alonso, número 32, se admitirian algunos muchachos á pupillaje, por un precio económico. 1-3

Aviso interesante.

Legítima manteca de vaca, salada á la Holandesa elaborada por la antigua y acreditada casa Hijos de Gil de Gijon (Asturias) y superior por su calidad y baratura á todas las extranjeras.

De venta al por mayor y menor en el Colmado *La Providencia* de Antonio y Arturo Pomar. 34-40

PARA CETTE DIRECTAMENTE

El nuevo vapor de acero clasificado 100. A 1. Lloid

BALEAR

Saldrá de este puerto á últimos de la presente semana, admite carga á flete y pasajeros.

Para informes dirigirse á las oficinas de la Sociedad General Mallorquina, plaza de Cort. 1-3

LA CÁMARA BALEAR. REBARD, 3. DUPLICADO.

Quien la Inglaterra, sino Agustino y sus compañeros? Quien instró la Alemania, sino San Bonifacio, que recendió hasta su propia sangre su feliz apostolado? Quienes llevaron la luz evangélica á la Suecia, á Dinamarca, á la Noruega, sino San Anasós, rio y sus cooperadores La Prusia, la Lituania, la Siberia, etc, etc, recibirán la misma luz de los religiosos del Claret, de los dominicos, de los franciscanos y de otras diferentes Ordenes. Los religiosos dominicos y los franciscanos penetraron en la Tartaria hasta la China. Religiosos fueron los primeros europeos que penetraron en la China, á mediados del siglo XII. Religiosos fueron los que sucesivamente penetraron en el vasto imperio del *Cathay*. Friles son los que han conservado las misiones vivas hasta en nuestros dias en el Japon. Todos saben los portentos que obró en las Indias su apóstol, San Francisco de Javier, y en el Perú y Tucumán, el apóstol San Francisco Solano. No ignora toda la América civilizada por el Evangelio, cuánto debe á las Ordenes religiosas, porque hijos suyos fueron los que acompañaron á Colón.

Quien tener esos siglos patentes á todos los que querían huir de las opresiones del gobierno godo y vandalo. Casi todos los que no eran señores de castillos, eran abades. Religiándose en los claustros, se hula de la tiranía y de la guerra (1).

Quántos elogios no hacen de las Ordenes religiosas los protestantes desprecupados! Mallet, en su *Historia de la Suiza*, escribe: «Los monjes suavizaban con sus instrucciones las costumbres feroces del pueblo, y oponían su crédito á la tiranía de los nobles, quienes no conocían más ocupacion que la guerra y oprimían á sus vecinos del modo más cruel. Por esta razón preferían los pueblos el gobierno de los monjes al de la nobleza, los nombraban arbitros en sus desavenencias con ésta, y ora entre ellos un proverbio: *que valia más ser gobernado por el abad de los obispos, que por la autoridad de los nobles* (1). Omittimos el testimonio de otros varios protestantes que rinden á la verdad el mismo homenaje, y particularmente los ránkios preciosos de Cobbett, quien, hablando el mismo Voltaire de los bien conocidos establecimientos monásticos hizo en la humanidad, decía: «Sirvió de consuelo por mucho tiempo al género humano sobre el espíritu y costumbres de los monjos. (2) Obra póstuma de Federico II, tom. 40.

(1) Ensayo sobre el espíritu y costumbres de los monjos.
(2) Mallet. Historia.